

◆◆◆ 小1プロブレムって? ◆◆◆

新入学児童が教師や友達、環境の変化に適応できないことが原因で、授業中に騒いたり、動き回ったりする問題。道教委によると、2020年度の道内の小学1年の不登校児童数は16年度の2.9倍の146人と増加傾向にあり、児童が学校生活にスムーズになじめないよう、幼稚園と保育園、小学校の連携の充実などの対策が必要とされている。

授業と関係ないことを話す

授業中に席から離れ、立ち歩く

遊びの中で抑制力を鍛える

心と体をリラックスさせる

対処の方法

- ◆ だるさんが転んだ
「緊張」と「緩和」を繰り返して体験し、集中力や抑制力、周囲への観察力などを身に付けられる
- ◆ かくれんぼ、鬼ごっこ、缶蹴りなど
- ◆ 読み聞かせ
紙芝居や仕掛けのある絵本などを
- ◆ 料理
- ◆ ドミノ倒し

「お口を閉じて、手を膝の上に置いてください」。新1年生の教室で、担任が子供たちに語り掛けた。大半の児童がおしゃべりをやめたが、1人の児童が買つてもらったばかりの消しゴムで遊び続けていた。担任や隣席の子供が声をかけてもやめない。この児童の後ろの席の児童も、つられてのように話しかけ始めた。次第に教室全体がざわつき始めた。

「次はどうなるだろう」とじっと待つことに慣れる。

「寝る前に約10分間のマッサージ」
頭や足の裏などをほどよい強さでもらう。強さの具合や、心地よさについてあけるといい。

北海道教育大の斎藤暢一朗准教授(臨床心理士)

「次はどうなるだろう」とじっと待つことには遊びで楽ししさや面白さを体験できる。
読み聞かせをはじめ、ドミンゴ倒しや料理もお勧めといふ。

背景

保育園・幼稚園：遊びや日常生活を通じて学ぶ
小学生：席に着いて国語や算数、体育などの教科の授業でじっくり学ぶ

自分を抑制しなければならない機会の増加
環境の変化に戸惑い、心と体がうまく適応できない

年長の園児招き交流／授業を15分で区切る

別海町立野付小（打川真由美校長、74人）では、生活科の授業に近隣の幼稚園の年長の園児を招いて、鬼ごっこや折り紙などの交流をしている。教員同士も年4回を合わせ、情報交換する。教育の継続性を意識し、教育効果を上げる狙いがある。荒井咲子教諭（37歳）は教員同士で行き来すること、幼稚園の子供とも顔を合わせられるし、子供との関わり方の違いも勉強になる」と話す。

登別市教委は、室蘭市内の小学校8校と室蘭登別両市内の幼稚園や保育園の管理職、担当教員らの情報交換の場を設けている。指す教育などについて相互に理解を深める機会となっている。一部の小学校では、新1年の授業の時間割を彈力的に運用。いきなり各教科45分の授業を始めることではなく、15分ごとに区切って科目を変える取り組みも導入している。

先生の話に集中できない 座っていられず歩き回る

先生の話に集中できない、席に座っていられず教室外を歩き回る。小学校に入学したばかりの新1年生の問題行動「小1プロブレム」。幼稚園や保育園とは全く異なる環境になじめず、不安や戸惑いを感じることが背景にある。周囲の大人が目配りし、早期に対応することが重要だ。（今関茉莉）

小1プロブレムで、よく見られるのが消しゴムで遊び続けた児童のように「歌いたい」「話したい」「体を動かしたい」などといった欲求を抑えきれず行動すること。他の学年の音楽や体育などの授業、教室内の掲示物、先生や友人の何げない会話など、

学校内でのさまざまな出来事がきっかけとなる。前夜は登校の準備をしていたのに、朝になると学校に行きたくない」と登校を済るといったケースもある。幼稚園や保育園では、遊びや日常生活を通じた体験的な学びだったが、小学校では、席に着いて国語や算数などの教科の授業を受ける。こうして遊びを巡る環境の変化に、子供の体と心がうまく適応できないことが背景にある。高学年や中学生の問題行動は、学校や教員への反抗心やストレスが原因であることが多い

のとは異なる点だ。

臨床心理士で北海道教育大の斎藤暢一朗准教授（臨床心理）によると、「だるさんが転んだ」と「緊張」と「緩和」を繰り返して体験することを通じて、集中力や抑制力、周囲への観察力などを養う。鬼役の子供が顔を背けて、子供が「自分でできない」と自己否定してしまうことや「先生は怖い」と強い恐怖を感じることにもつながりかない。2年に進級して担任教諭が替わるタイミングなどで、抑えつけられていた反動で問題行動が増加。学級崩壊に至るケースもあるといふ。

斎藤准教授によると、抑制する力を育むために、効果的には遊びを活用すること。例えば、「だるさんが転んだ」。鬼役の子供が顔を背けて、子供の頭や足の裏を心地よい位置に立ち止まる。「緊張」と「緩和」を繰り返し体験することで、集中力や抑制の効果がある。もむ強さの具合や心地よさを聞いてあげることも効果的といつ。斎藤准教授は「体や心の準備に少し時間がかかる子もいる」と話す。

斎藤准教授は「小学校に入ると、先生の指示を聞いたり、待つたりと、自分を抑制しなければならない機会が増える」とした上で、「抑制する力を育んでいく必要がある」と指摘する。

斎藤准教授によると、抑制する力を育むために、効果的には遊びを活用すること。例えば、「だるさんが転んだ」。鬼役の子供が顔を背けて、子供の頭や足の裏を心地よい位置に立ち止まる。「緊張」と「緩和」を繰り返し体験することで、集中力や抑制の効果がある。もむ強さの具合や心地よさを聞いてあげることも効果的といつ。斎藤准教授は「体や心の準備に少し時間がかかる子もいる」と話す。

斎藤准教授は「小学校に入ると、先生の指示を聞いたり、待つたりと、自分を抑制しなければならない機会が増える」とした上で、「抑制する力を育んでいく必要がある」と指摘する。

斎藤准教授によると、抑制する力を育むために、効果的には遊びを活用すること。例えば、「だるさんが転んだ」。鬼役の子供が顔を背けて、子供の頭や足の裏を心地よい位置に立ち止まる。「緊張」と「緩和」を繰り返し体験することで、集中力や抑制の効果がある。もむ強さの具合や心地よさを聞いてあげることも効果的といつ。斎藤准教授は「体や心の準備に少し時間がかかる子もいる」と話す。

斎藤准教授によると、抑制する力を育むために、効果的には遊びを活用すること。例えば、「だるさんが転んだ」。鬼役の子供が顔を背けて、子供の頭や足の裏を心地よい